

## *In laudem*

La profesora Rosario Cruz-Auñón Briones (La Laguna, 1952) se licenció en Geografía e Historia por la Universidad de La Laguna en 1975. Ese mismo año se trasladó a Sevilla, formando parte del Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad hispalense desde 1976 hasta el momento de su jubilación en 2016. Su formación corrió a cargo de los dres. Manuel Pellicer y Pilar Acosta, quienes habían sido sus profesores en la Universidad canaria y a los que siguió cuando se trasladaron a Sevilla. Con ellos se formó en las técnicas de excavación y colaboró en muchas de las excavaciones prehistóricas que ellos dirigieron, como las realizadas en las Cuevas de Santiago, La Dehesilla o El Algar en las provincias de Sevilla y Cádiz. Fue la Dra. Acosta quien dirigió su tesis doctoral (1986) sobre el “*Análisis de los Complejos Megalíticos del Sudeste Hispano*”, especializándose a partir de aquí en la investigación del megalitismo y en la Edad del Cobre peninsular. Su correspondencia y buen entendimiento entre ambas se mantuvo siempre constante, de manera que al fallecimiento de su mentora se ocupó de agrupar y editar las publicaciones realizadas con motivo de su homenaje (“*Estudios de Prehistoria y Arqueología en Homenaje a Pilar Acosta Martínez*”. Sevilla 2009)

En 1989 consiguió la plaza de profesora Titular de Prehistoria y ha mantenido su labor docente centrada fundamentalmente en la impartición de la asignatura de Prehistoria Universal, en la que hay que destacar su interés por la enseñanza y el buen trato con el alumnado.

Ha dirigido dos tesis doctorales y cuatro memorias de licenciatura, algunas de ellas relacionadas con su actividad investigadora.

Su actividad en el Departamento ha sido productiva, ya que ha estado marcada por desempeñar el cargo de secretaria durante la década de los años 1990.

En el campo de la investigación su línea prioritaria se ha centrado en el estudio de sociedades prehistóricas de la región andaluza y más en concreto, las pertenecientes a la Edad del Cobre, atendiendo principalmente al estudio de las prácticas funerarias. Ha dirigido el proyecto “*Estudio del hábitat calcolítico en el pie de sierra del Bajo Guadalquivir*”, financiado por la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía entre 1989 y



Rosario Cruz-Auñón Briones

1994, del cual, entre otras actuaciones, destacan las excavaciones en la necrópolis de cuevas artificiales en Gilena (Sevilla), cuyo descubrimiento publicó en un libro junto a E. Rivero (“*Gilena, un Foco de Especial Interés para el Estudio de la Edad del Cobre en Andalucía*”. Diputación de Sevilla. 1987) al que siguieron otros siete artículos en años sucesivos.

Posteriormente su línea de investigación se vio influenciada por su colaboración con el Dr. O. Artega, del mismo Departamento, adoptando el Materialismo Histórico en sus interpretaciones. A este respecto ha participado en proyectos de investigación de las Universidades de Sevilla y Huelva y publicado varios trabajos también junto a otros arqueólogos de las universidades de Cádiz y Huelva con enfoque similar.

El principal yacimiento en el que los dres. Arteaga y Cruz-Auñón comenzaron a realizar su actividad arqueológica fue Valencina de la Concepción, publicando cinco trabajos en los *Anuarios Arqueológicos de Andalucía* entre los años 1995 y 2002. Aquí continuó concentrando su mayor actividad investigadora, llegando a excavar y coordinar varias de las intervenciones de urgencia que tuvieron lugar en los últimos años del siglo pasado, principalmente estructuras de enterramiento negativas. Así la reiteración en el estudio de estos dos sitios y su incidencia en las prácticas mortuorias le han llevado a convertirse en una especialista en la investigación de este tipo de enterramiento. Sobre un total de unos 50 artículos publicados, una docena de ellos corresponde al yacimiento conjunto de Valencina-Castilleja. Es Por ello que formó parte de la comisión organizadora de un Congreso en el que se llegó a presentar la mayor parte de las diversas intervenciones que

habían tenido lugar en este sitio durante el siglo XX y reunir las en una posterior publicación, donde ella es coeditora (*“El asentamiento prehistórico de Valencina de la Concepción (Sevilla). Investigación y tutela en el 150 aniversario del descubrimiento de La Pastora”*. Sevilla, 2013).

Su participación en los proyectos interdisciplinares del Suroeste, antes mencionados, le permitió fomentar entre sus alumnos investigaciones arqueológicas que aplicaron al campo de la Antropología Física, SIG o análisis de materiales, las cuales se han manifestado con la dirección de una tesis doctoral y varias de licenciatura.

Por ello el Departamento de Prehistoria y Arqueología quiere agradecer su dedicación durante toda su vida profesional a la docencia e investigación, además de su gestión como secretaria, dedicándole un merecido homenaje en estas páginas de la revista SPAL.